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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PÉRDIDA DE REGISTRO 
 
COLUMNA TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
La 60. Fuentes de Morena atribuyen la ruptura en la bancada no solamente a la elección del coordinador, sino a la 
designación de Emilio Páez González como titular de la Dirección de Investigación y Estadística Legislativa, 
propuesto por Armando Sinecio Leyva en acuerdo con la excandidata Celia Maya García, chamaqueando a Juan José 
Jiménez. Páez, representante ante el IEEQ, es uno de los señalados por el mal registro de candidaturas. El caso es 
que Juan José Jiménez Yáñez amagó con independizarse junto con la diputada Laura Andrea Tovar Saavedra, pero 
no ha encontrado eco en el PAN que ya tiene 16 diputados más los tres de Querétaro Independiente y otros aliados 
eventuales. Lo curioso es que si JJJ y Tovar se pasaran a QI el partido sin registro de Connie Herrera se convertiría 
en la segunda fuerza de la 60 Legislatura con cinco y Morena se quedaría con tres. Por cierto, anoche mismo la 
dirigencia estatal del Partido Querétaro Independiente -el único local- presentó ante el Tribunal Electoral del 
Estado de Querétaro (TEEQ) la impugnación en contra del acuerdo del Instituto Electoral declarando la pérdida 
de su registro a pesar de haber elevado de uno a tres sus diputados locales, ganar varios regidores e ir en 
candidatura común con el candidato del PAN a la gubernatura. Doña Connie Herrera, con más de 20 años de 
carrera política, exdiputada y presidenta en la mesa directiva anterior Legislatura de Querétaro, en los duros 
tiempos del Covid, no se deja vencer y, de ser necesario, irá a la Sala Superior de Monterrey. -JUGADA FINAL- 
Tozuda. A los consejeros del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, que pensaban que Connie Herrera iba a 
aceptar tranquilamente la cancelación del registro de su partido, un ingenuo e independiente  ¡Jaque Mate! (PA 4) 
 
https://plazadearmas.com.mx/van-101-muertes-por-cancer-de-mama/ 
 
CONCLUSIÓN DEL PROCESO ELECTORAL 2020-2021 
 
USO DE TIKTOK EN CAMPAÑAS TAMBIÉN DEBE ANALIZARSE A NIVEL LOCAL 
Por Mónica Gordillo 
La irrupción de redes sociales como TikTok durante las campañas, las medidas para garantizar la paridad de 
género, la incorporación de personas indígenas y de personas de la comunidad LGBTQ+ son temas que deben 
reflexionarse a nivel local tras la conclusión del proceso electoral 2020-2021, así lo señaló el exconsejero del IEEQ, 
Luis Vado. (CQRO 6) 
 
EXCONSEJEROS 
 
PULSO - TEJIDO FINO 
Por Andrés González 
Mientras una buena parte de los flamantes secretarios del gobernador Mauricio Kuri González extienden la 
alfombra por sobre la que quieren caminar en el proceso del 2024, otros viven todavía la luna de miel que este 
cargo les ha producido. Y les interesa más dar buenos resultados hoy – que es su tiempo – y no trabajar desde 
ahora para lo que viene. En tanto y desde la oposición, a la chita callando se viene afianzando una tarea grupal en 
torno al licenciado Santiago Nieto Castillo, queretano y titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, como 
proyecto fuerte para el 2024 como posible candidato para el senado de la república o bien, para lo que pudiera 

https://plazadearmas.com.mx/van-101-muertes-por-cancer-de-mama/
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ofrecer en su estado natal. El tejido del petate se sigue, aquí, afianzando. Y se teje con fineza y sin prisa. Si bien el 
sanjuanense podría ser proyecto para el senado de la república, también lo podría ser para el mismo cargo, pero 
como senador de partido – pluri – y no expondrá absolutamente nada para llegar al cargo. Ahora mismo, nadie 
duda que el queretano se encuentre en el top five de los personajes más cercanos al presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Por su cargo, por su capacidad y su cercanía, su carrera política y en este estado, seguramente 
tendrá continuidad. Pero ¿Quiénes están cerca de Santiago Nieto en un estado donde la presencia de Morena es 
relativa? Como proyecto grupal, se han ido afianzando sus compañeros que fueron en la Universidad Autónoma de 
Querétaro en la carrera de Derecho, los que fueron no solo compañeros, sino amigos del hoy titular de la UIF. Y la 
lista se alarga, con el riesgo de que nos falta por ahí más de uno. Licenciado Joaquín de la Lama, actual delegado de 
gobernación en el estado de Querétaro, puesto de inteligencia política más que meramente burocrático.  Don 
Joaquín de la Lama, ya había sido secretario particular al licenciado Jacaranda López Salas, cuando fuera 
presidenta municipal de San Juan del Río, la tierra de ambos, la de SNC;  del  licenciado Ricardo Gutiérrez, actual 
presidente del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, TEEQ, con todo el peso que ahí se puede tener; los ex 
consejeros del IEEQ, Luis Octavio Vado Grajales y licenciado Demetrio Juarísti. El licenciado Luis Gabriel Osejo 
Domínguez, ex regidor del municipio de Querétaro, cargo que alcanzó contendiendo como candidato 
independiente a la presidencia municipal. Su proyecto político tiene solo un impasse. Regresará. El doctor Oscar 
García González, contralor actual del gobierno de Mauricio Kuri; la licenciada Gabriele Nieto Castillo, magistrada en 
funciones del TSJ del estado de Querétaro, hermana de Santiago; el licenciado Jorge Morales Chávez, que fuera 
director de ingresos en el gobierno de Mariano Palacios; el licenciado José Nieto Lamadrid, gerente ejecutivo de la 
oficina de promoción Querétaro de Banobras; el licenciado José Manuel  Sánchez Nieto, regidor en el municipio de 
Querétaro, sobrino de Santiago Nieto, hijo de la magistrada Gaby y del “charro” Juan Manuel Sánchez. Ellos son 
solo una parte del grupo de amigos cercanos a SNC, si bien existen otros que nada dudarían en meter las manos al 
fuego de la política local. Y también ya están caminando. De entre estos mencione al licenciado Juan Carlos 
Espinosa Larracoechea, actual director de la Aduana Querétaro; a la licenciada Albertina Álvarez Sánchez, 
administradora de trámites y asuntos legales en esa aduana. A la licenciada Albertina, todo mundo la identifica 
como “La China”. Todos ellos tienen compromiso moral con el doctor Santiago Nieto Castillo, amén de que algunos 
tienen parentesco directo. Este grupo tiene la consistencia del muégano y la lealtad del amigo. Y están esos dos 
caminos para Santiago: La candidatura de Morena al senado por Querétaro o bien, ser senador de partido. Además, 
SNC es de las personas muy cercanas de Marcelo Ebrard, que se balancea en la muy delgada cuerda de la 
candidatura a la presidencia de la república. Aquí y con todo ellos, se teje con fineza y acuciosidad constante, el 
petate por el que podría caminar este proyecto, con la sorpresa que no tiene a ningún muerto, sino que el proyecto 
y el que lo alienta, está más vivo que nunca.  
 
https://codiceinformativo.com/columna/tejido-fino/  
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
AVALAN ACUERDO PARA EL CAMBIO DE DELEGADOS EN AMEALCO 
Por Dolores Martínez 
En el municipio de Amealco de Bonfil, se llevó a cabo la sesión ordinaria de Cabildo encabezada por el presidente 
municipal, René Mejía Montoya, en donde se aprobaron distintos acuerdos, aunque el principal fue la convocatoria 
para la elección de las autoridades auxiliares. (ESSJR 7R) 
 
 

https://codiceinformativo.com/columna/tejido-fino/
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PRI 
 
RINDE ABIGAIL ARREDONDO PROTESTA COMO PRESIDENTA DEL PRI QUERÉTARO 
Abigail Arredondo es formalmente la presidenta del Comité Estatal del PRI. Garantizó que durante su periodo 
como dirigente sabrá fortalecer al partido y tenerlo preparado para ganar las contiendas del 2024. Recuperará el 
PRI el lugar que le corresponde, dijo, como principal fuerza política en la entidad. (DQ 5, N 1 y 4, AM 22, EUQ 1 y 3, 
PA 1 y 2, Q, CI) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: EMPLEOS AUMENTAN, PERO BAJAN SALARIOS 
De los 75 mil empleos perdidos tanto en la economía formal como informal durante la pandemia de Covid-19 en el 
estado de Querétaro, se ha recuperado prácticamente la totalidad, aunque la nueva contratación se ha dado con 
menor nivel salarial. (DQ principal) 
 
N: 627 MILLONES 
El gobernador Mauricio Kuri anunció que se proyectan más de 627 mdp para atender las necesidades más 
urgentes y rescatar el patrimonio afectado de los sanjuanenses, por las inundaciones que se presentaron 
recientemente en ese municipio.  (N principal) 
 
AM: APOYARÁ FEDERACIÓN EN EQUIPAR HOSPITAL GENERAL 
El Gobierno Federal enviará recursos para el equipamiento que falta del Hospital General de Querétaro, así como 
recursos para obtener los medicamentos que faltan en la entidad para cerrar el año. (AM principal) 
 
PA: MÁS DE 627 MDP PARA RESCATAR SJR 
Los sanjuanenses no están solos, vamos juntos y vamos adelante; señaló Mauricio Kuri gobernador, durante la 
conferencia de prensa, en la que dio a conocer las afectaciones por las inundaciones causadas por las fuertes 
lluvias, así como los apoyos que ofrecerá a los damnificados.  (PA principal) 
 
EUQ: KURI ANUNCIA PLAN PLUVIAL DE 600 MDP PARA SAN JUAN DEL RÍO 
Se prevén realizar 13 obras durante tres años que “bajen casi a cero el riesgo” por inundaciones, informa 
gobernador; 6 puentes, 3 diques y revestimiento del río, entre los proyectos a ejecutar. (EUQ principal) 
 
CQRO: ESTADO DESTINARÁ CASI 630 MDP A OBRAS Y APOYOS PARA SJR: KURI 
Para llevar a cabo 13 obras en materia hidráulica en el municipio de San Juan del Río, el gobierno del estado de 
Querétaro invertirá alrededor de 600 millones de pesos, anunció el titular del poder Ejecutivo en la entidad, 
Mauricio Kuri, quien añadió que también se dispersarán cerca de 30 millones de pesos en apoyos para la población 
afectada por las inundaciones en la demarcación. (CQRO principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
QUEDÓ INSTALADA FORMALMENTE LA COMISIÓN DE SALUD DE LA LEGISLATURA DEL ESTADO 
Esta mañana en el Congreso del Estado quedó formalmente instalada la Comisión de Salud de la Sexagésima 
Legislatura, la presidenta de dicha comisión la legisladora, Dulce Ventura, de la fracción parlamentaria de Acción 
Nacional, indicó que legislarán principalmente en el tema de salud mental. También reiteró la diputada que 
trabajarán conjuntamente con el gobierno del Estado en la clínica de recuperación post Covid, además de la salud 
alimentación y salud preventiva. (DQ 6, ALQRO, LDH, CI) 
 
SIGUEN SIN ACTUALIZAR EL PROTOCOLO DE SALUD AL INTERIOR DEL PODER LEGISLATIVO 
Por Mónica Gordillo  
El protocolo de salud que definirá si los representantes de los medios de comunicación ingresan al edificio del 
poder Legislativo sigue sin ser actualizado, pese a que el Escenario A está vigente en la entidad desde el 9 de 
octubre y a que los diputados sí han recibido invitados en las sesiones de las comisiones. La diputada Dulce 
Ventura aseguró que el Comité de Salud de la 60 Legislatura del estado sesionará “en breve” para modificar dicho 
protocolo, sin embargo, puntualizó que “no bajarán la guardia” en el cuidado de las medidas para el manejo del 
Covid-19. (CQRO 6) 
 
PROPONDRÁN COMEDORES COMUNITARIOS GRATUITOS 
La diputada local por el PAN, Dulce Ventura adelantó que presentará una iniciativa, con el objetivo de promover la 
instalación permanente de comedores comunitarios gratuitos en los sistemas DIF de los 18 municipios. Esto, en el 
marco de la apertura de trabajos de la Comisión de Salud de la LX Legislatura del Estado, que preside la diputada 
Dulce Imelda Ventura Rendón e integran las legisladoras Graciela Juárez Montes, secretaria, y Liz Selene Salazar 
Pérez. (PA 3)  
 
IMPLEMENTARÁ PAUL OSPITAL “LUNES DE PROPUESTAS” 
Cada lunes presentaremos ante la LX Legislatura del Estado, una propuesta que ayude legalmente para que los 
queretanos vivan mejor; aseguró el diputado del PRI, Paul Ospital Carrera. Detalló que este compromiso no se trata 
de presentar iniciativas por presentarlas, sino que sean propuestas que coadyuven a que las familias del estado 
tengan una mejor calidad de vida. (ADN) 
 
EL CONGRESO CAMBIARÁ SU PROTOCOLO SANITARIO 
El Congreso estatal aún trabaja en la modificación de su propio protocolo de salud con motivo del Covid-19, reveló 
Liz Selene Salazar, vicepresidenta de la Mesa Directiva de la 60 Legislatura, y adelantó que en próximas semanas 
será inaugurada la clínica post-Covid propuesta por el gobernador de Querétaro. (DQ 6) 
 
RECIBE MARMOLEJO ROJAS SOLICITUD PARA CREAR LEY QUE FOMENTA OSC 
La diputada Beatriz Marmolejo, presidenta de la 60 Legislatura del estado, recibió la solicitud por parte de las 
Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC), para crear la “Ley de fomento a las organizaciones de la sociedad civil 
del estado de Querétaro”, cuyo objetivo es promover, impulsar, fomentar y reconocer la importancia del trabajo 
que realiza a favor de la sociedad este sector; así como generar un marco jurídico que propicie su creación y 
participación. (N 1 y 6, CQRO 1 y 7, AM 4) 
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PRESENTA INICIATIVA QUE PERMITIRÁ CREACIÓN DEL INSTITUTO QUERETANO DEL EMPRENDEDOR 
Por Mónica Gordillo  
El diputado de Querétaro Independiente (QI), Manuel Pozo presentó una iniciativa que permitirá integrar el marco 
normativo para la creación del Instituto Queretano del Emprendedor, así como para apuntalar la Agencia de 
Energía del estado de Querétaro, creada el 9 de septiembre por la 59 Legislatura del estado. (CQRO 7) 
 
ACUSAN TERRORISMO FISCAL DE 4T 
Desde Querétaro, los diputados federales Felifer Macías y Pepe Báez Guerrero acusaron que, mediante sus 
legisladores, el gobierno Federal pretende imponer medidas fiscales que definieron como “Terrorismo Fiscal” y 
una embestida hacia las organizaciones civiles organizadas y todo joven que esté por cumplir la mayoría de edad. 
(PA 1 y 8) 
 
CERO RECURSOS PARA SEGURIDAD: FELIFER 
No existe la intención por parte de los diputados de reactivar los recursos del Programa de Fortaseg. Al menos, no 
se ve reflejado en la Miscelánea Fiscal. Así lo consignó el Presidente de la Comisión de Justicia en el Congreso 
Federal, Felifer Macías. Lo anterior, a pesar de la imperante urgencia que tienen los municipios de invertir en 
equipamiento y capacitación de sus corporaciones para hacer frente a la inseguridad que se vive en estados 
vecinos como Guanajuato, Hidalgo y el Estado de México “No viene un solo peso etiquetado para ese rubro. Por eso 
urgía ya la instalación de las comisiones y así entablar comunicación con el Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Publica y la propia SSCy exigir que venga contemplado en el presupuesto este rubro”. (PA 8) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
INSABI PODRÍA CUBRIR ABASTO DE MEDICINAS PARA QUERÉTARO ESTE MES: KURI 
A unos días de la reunión que sostuvo el gobernador del Estado Mauricio Kuri con Juan Antonio Ferrer, Director 
del Instituto de Salud para el Bienestar , informó que para este mismo mes se plantea que puede quedar cubierto el 
abasto de medicinas para el estado, antes se contaba con sólo el 65 por ciento de los medicamentos para cerrar el 
año. (ADN) 
 
ANUNCIA KURI UNA INVERSIÓN DE 600 MDP EN OBRAS PARA PREVENIR INUNDACIONES EN SAN JUAN DEL 
RÍO 
El gobernador Mauricio Kuri informó que se invertirán cerca de 600 millones de pesos para obras de 
infraestructura pluvial en el municipio de San Juan del Río, con la intención de evitar inundaciones en esta zona del 
estado. El mandatario estatal realizó la presentación de acciones ante la contingencia pluvial en ese municipio, el 
cual se vio afectado por las fuertes lluvias, las obras se realizarán por etapas. Además, que se entregarán apoyos de 
5 a 30 mil pesos para aquellas familias que resultaron afectadas por las inundaciones, son un total de 1,960 apoyos 
con una inversión de 27.6 millones de pesos. “Estamos anunciando los apoyos a las personas de 5 mil a 30 mil 
pesos, dependiendo el daño que hayan tenido” Explicó. (AM 3, ESSJR 8C, PA 5, EQ, DQ 1 y 4) 
 
PRESENTARÁN PROGRAMA DE SEGURIDAD A MÁS TARDAR EN NOVIEMBRE 
Por Francisco Velázquez 
El “Programa estatal de Seguridad” de la presente administración será presentado a más tardar en noviembre, 
anticipó el gobernador Mauricio Kuri, quien recordó que habrá una inversión “que nunca ha habido en lo que se 
refiere a seguridad”. Mencionó que la semana pasada sostuvo un encuentro con los secretarios de Seguridad de los 



 
 

MARTES 19 DE OCTUBRE DE 2021 
 

 Coordinación de Comunicación Social 6 
 

18 municipios, a quienes, les expresó su respaldo y apoyo. Asimismo, refirió, les solicitó tener una buena 
coordinación con el gobierno estatal. (CQRO 4) 
 
TENDRÁ EL ESTADO MÁS DINERO FEDERAL 
El siguiente año, el estado de Querétaro podría recibir hasta dos mil millones de pesos más, informó el 
Gobernador. Para el siguiente año, el estado de Querétaro podría recibir hasta dos mil millones de pesos más de 
parte de la federación, refirió el gobernador, Mauricio Kuri, al precisar que, con estos recursos se podrían generar 
mayor es obras y apoyos para la población de los 18 municipios. Declaró que, en días pasados, sostuvo una reunión 
con un integrante de la bancada de diputados para revisar esta situación, al precisar que hay y necesidades que se 
deben seguir atendiendo y garantizando los apoyos para la ciudadanía. (DQ 4, N 2, ESSJR 1 y 5)  
 
PALACIO ROSA POR LA PREVENCIÓN 
Mauricio Kuri, Gobernador, en compañía de su esposa Carmen Herrera, Luis Nava y Arahí Domínguez iluminaron 
la fachada de la Casa de la Corregidora por la lucha contra el cáncer de mama. (DQ 1) 
 
PRIORIDAD A DERECHOS HUMANOS 
Durante su visita por tierra de palomas, Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, mencionó que esta área de la 
administración estatal estará retomando los órganos que se encuentran vinculados con el tema de los Derechos 
Humanos. Detalló que retomará principal interés en casos como violencia de género, desapariciones de personas, 
así como trata de personas, “cualquier afectación que viole los derechos humanos o casos de discriminación”. (PA 
3) 
 
QUERÉTARO ES SEDE DE REUNIÓN DE LA FEDERACIÓN MEXICANA DE ORGANISMOS PÚBLICOS DE DH 
El subsecretario de Gobierno de Querétaro, Martín Arango García, en representación de la Guadalupe Murguía, 
titular de la SEGOB, se reunió con integrantes de la Federación Mexicana de Organismos Públicos de Derechos 
Humanos de la Zona Está, conformada por los estados de Hidalgo, Estado de México, Morelos, San Luis Potosí, 
Tlaxcala, Puebla, Ciudad de México y Querétaro. (...) Mencionó que los Derechos Humanos serán siempre prioridad 
en el trabajo de la administración estatal, ya que el gobernador Mauricio Kuri ha instruido a su equipo a ponderar 
siempre su importancia, lo que se traducirá en la creación de una nueva subsecretaría dentro de la Secretaría de 
Gobierno especializada en la materia. (...) En su oportunidad, la presidenta de la Defensoría de los Derechos 
Humanos de Querétaro, Roxana Ávalos Vázquez agradeció el trabajo en la colaboración regional con las demás 
defensorías y comisiones de Derechos Humanos, y destacó los diferentes proyectos propuestos para realizar a 
corto y largo plazo. (ADN) 
 
DERECHOS HUMANOS, PRIORIDAD EN EL GOBIERNO ESTATAL: MARTÍN ARANGO 
El subsecretario de Gobierno de Querétaro, Martín Arango, en representación de la secretaria de Gobierno, 
Guadalupe Murguía, se reunió con integrantes de la Federación Mexicana de Organismos Públicos de Derechos 
Humanos de la Zona Este, conformada por los estados de Hidalgo, Estado de México, Morelos, San Luis Potosí, 
Tlaxcala, Puebla, Ciudad de México y Querétaro. (N 5) 
 
PLAN ESTATAL SERÁ EL MÁS CONSULTADO 
Por Cecilia Conde  
Este martes iniciarán las consultas ciudadanas para la integración del Plan Estatal de Desarrollo de Querétaro 
2021-2027, donde participarán también expertos, afirmó el secretario de Planeación y Participación Ciudadana, 
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Antonio Rangel. “Va a ser el plan de desarrollo estatal más consultado en la historia de Querétaro y con el 
acompañamiento de instancias como el Coneval”, subrayó. (DQ 1 y 8) 
 

PODER JUDICIAL 
 
CELEBRA DDHQ INTENCIÓN DEL TSJ PARA CREAR JUZGADOS DE GÉNERO 
La titular de la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro, Roxana de Jesús Ávalos Vázquez, celebró la 
decisión del Poder Judicial para crear los juzgados especializados para la atención de delitos contra la comunidad 
LGBT+. Consideró que esta decisión busca visibilizar los delitos contra los sectores más desprotegido en la entidad. 
“También es visibilizar un tema que ha venido dándose desde tiempo atrás y que es importante desde la 
perspectiva de la igualdad”. Ávalos Vázquez reconoció que esta sala otorgará certeza a las personas, pues agregó, el 
Poder Judicial da un mensaje de apoyo a quienes son víctimas de este delito. (ADN) 
  

MUNICIPIOS 
 
FOMENTAR CONCIENTIZACIÓN DE CÁNCER DE MAMA: ARAHÍ 
Por Daniela Montes de Oca 
Los estudios oportunos para detectar el cáncer de mama ha sido tarea permanente del DIF Municipal de Querétaro 
y en el marco del día internacional de la lucha contra este mal, la presidenta del organismo Arahí Domínguez y su 
esposo Luis Nava invitaron a mujeres y hombres a hacer conciencia recordando que cuentan con los servicios de 
tres escáneres mamarios que rotan por todas las delegaciones, que si bien no reemplazan la mastografía si son 
gran apoyo para la detección oportuna. (N 1 y 3) 
 
ACUERDO POR EL BARRIO, UN ESFUERZO POR CONSTRUIR UN NUEVO DESTINO: ADRIANA BOUCHOT 
Por Daniela Montes de Oca 
Construir un nuevo destino, así definió Adriana Bouchot el objetivo del acercamiento con chavos de barrio, en el 
cual han escuchado sus necesidades y los han ayudado a cumplir sueños como el de grabar canciones de hip hop. 
En este sentido, dijo también que los invitarán a la Escuela de Formación donde se impartirán talleres de 
sexualidad, consumo de sustancias tóxicas, proyecto de vida, entre otros y que se lleva a cabo en conjunto con 
Naciendo para Triunfar. (N 3) 
 
TOMAN PROTESTA DIFERENTES DIRECTORES DEL AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava tomó protesta a los nuevos directores de institutos y 
organismos del Ayuntamiento capitalino. De esta manera, Lucía Hernández Pinto asumirá la dirección del Instituto 
Municipal de la Familia y Sara Elena Urbiola Jiménez será la directora del Instituto de la Juventud y Elda Yolanda 
Hernández Salcido como directora del Instituto de la Mujer. También, Francisco Javier Muñoz Carlin será el 
director del Instituto del Deporte y Recreación, Alejandro Angulo Carrera el director del Instituto de Ecología, y 
Ricardo Eduardo Yáñez López como director del Instituto Municipal para Prevenir y Eliminar la Discriminación El 
alcalde nombró a Teresita Borbolla Olivares como directora del Instituto Municipal para Prevenir Conductas de 
Riesgo, y a Daesy Alvorada Hinojosa Rosas como directora del Instituto de Artes y Oficios. (DQ 7, N 3, CQRO 1 y 2, 
PA 3, AM 6, EQ, ALQRO, LDH, CI) 
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CON POSICIONES PARA «SU GENTE», TANIA RUIZ PRESIONA A ROBERTO CABRERA EN SJR 
La traición que le jugara Tania Ruíz Castro a su exmarido el priísta Gustavo Nieto, tenía que salirle caro al alcalde 
de San Juan del Río, Roberto Cabrera, luego de que los acuerdos fueran que, a cambio, cedería posiciones de primer 
nivel para la gente cercana a Tania. (VI) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
“NECESARIO QUE PLAN ESTATAL DE DESARROLLO SEA PARTICIPATIVO”: TERESA GARCÍA GASCA 
Durante su participación en el espacio de noticias Presencia Universitaria “Pensar la Universidad”, emitido por 
Radio Universidad 89.5 FM y TVUAQ, la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca aseguró que trabajaron junto con 
actores sociales, activistas y diversas organizaciones, para la construcción de un proyecto con 12 temas 
encaminados a sumar al Plan Estatal de Desarrollo 2021-2027 con agendas que pudieran ser tomadas en cuenta 
por el gobierno del estado. (DQ 8, N 4, PA 2, ADN, LDH, Q, IN)  
 
ARRANCAN FOROS CIUDADANOS DEL PODER EJECUTIVO 
El Centro de Negocios de la UAQ será sede del primer encuentro para la conformación del Plan Estatal de 
Desarrollo 2021-2027, en donde participará el gobernador del estado, Mauricio Kuri. La rectora Teresa García 
informó que hoy se reunirán en un evento organizado por la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana 
del Gobierno estatal, en donde se pretende escuchar las propuestas de la sociedad organizada y la academia, para 
el plan que deberá ser la guía de los diversos proyectos para los próximos seis años. (AM 22PP)  
 
SEMÁFORO UAQ COLOCA SIETE MUNICIPIOS EN NARANJA Y UNO EN AMARILLO 
Esto ante el descenso de los contagios de COVID-19 en la entidad, donde sólo Huimilpan pasó al amarillo. Mientras 
que en naranja se ubican: Amealco, Cadereyta, Colón, Ezequiel Montes, Landa de Matamoros, Pedro Escobedo y 
Tequisquiapan. “Es cierto que estamos disminuyendo y que esto nos va a permitir empezar a hacer otras 
actividades, y sobre todo en la universidad hacer más actividades presenciales”. Aunque no descartó la posibilidad 
de una cuarta ola de contagios, consideró que lo primordial es aminorar el impacto de la enfermedad. (ADN) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - APOYOS 
Por Adán Olvera 
La contingencia por el desbordamiento del Río San Juan dejó cerca de 600 familias afectadas y en la espera de 
apoyos para salir adelante por la contingencia; para el nuevo gobierno que encabeza Mauricio Kuri, no fue 
inesperado lo que sucedió y, sobre todo, no fue algo que le permitiera iniciar su administración como lo había 
planeado y tuvo que tomar acciones importantes para salir de este compromiso importante con la gente de San 
Juan del Río. Hay que tomar en cuenta años de acciones, que no solucionaron nada en San Juan del Río y otro tanto 
que aporta el cambio climático y la contaminación; antes el Río San Juan, servía para hablar de descargas ilegales 
de aguas negras y hoy preocupa más cada año su crecida. Los fraccionamientos que se establecieron en las orillas 
del río y la negligencia de los permisos otorgados ya no tienen caso hablar de eso, porque la única alternativa 
viable por el momento será realizar obras que mitiguen los efectos como los de este año. Las obras pluviales que el 
gobierno anuncia son aguas arriba, son obras que no se verán, pero que se espera que se noten en el momento que 
se necesitan; son obras de casi 600 millones de pesos. Las obras y las acciones deberán estar listas para mayo del 
2022, es decir, antes de la siguiente temporada de lluvias y que no vuelva a pasar lo de cada año, es un reto 
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importante porque entonces veremos la eficacia de la planeación y de las soluciones que ofrecen las nuevas 
administraciones. El plan de acabar con las desgracias en San Juan del Río y Tequisquiapan será hasta el 2024 pero 
las primeras acciones tendrán que notarse ya el año entrante. El tiempo corre y en un abrir y cerrar de ojos se 
cumplirá la siguiente temporada de lluvia y veremos cómo se acomodan las cosas. DE REBOTE. Entre los puntos a 
destacar del nuevo plan de seguridad que presentará en unos días el gobernador Mauricio Kuri, será sin duda el 
anuncio de una importante inversión en tecnología para instalar un número muy importante de cámaras de 
seguridad de última generación que superarán con mucho a las existentes. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
PROPONE OSPITAL HOMOLOGAR REGLAMENTO DEL REGISTRO CIVIL EN EL ESTADO Paul Ospital, diputado 
local del PRI en la LX Legislatura del Estado, presentará cada lunes una propuesta para que los queretanos vivan 
mejor. El diputado tricolor presentó una reforma al artículo 50 del Código Civil de Querétaro con el objetivo de 
obligar a los 18 municipios a implementar el mismo reglamento para que los documentos por expedir estén 
homologados, sin importar el municipio en el que nacieron. INSTALAN PAPELERAS DE RECICLAJE EN 
CADEREYTA El presidente municipal de Cadereyta, Miguel Martínez Peñaloza, encabezó la ceremonia de entrega 
de papeleras y del contenedor de reciclaje en las inmediaciones del Mercado Municipal. La empresa OMYA de 
México fue la encargada de donar 50 papeleras que serán colocadas en puntos estratégicos para el cuidado del 
medioambiente del municipio. RESCATAN PERSONAS EXTRAVIADAS EN COLÓN La Coordinación Estatal de 
Protección Civil reportó el rescate de siete personas que se extraviaron en el Cerro del Zamorano en el municipio 
de Colón gracias a la coordinación interinstitucional y al uso de drones. El grupo de personas fue valorado por 
personal de urgencias médicas, que indicó que las personas solo presentaron síntomas leves de hipotermia y 
deshidratación. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
LOS DOS EXFUNCIONARIOS QUE YA NADIE QUIERE RECORDAR. A 20 días de que concluyó la administración 
estatal anterior, nos dicen, hay dos exfuncionarios que no estuvieron a la altura de las circunstancias y hoy nadie 
los quiere recordar por sus malos resultados. El primero de ellos, es Alejandro López Franco en IQT, que nos dicen, 
“nadó de a muertito” en su gestión, pues nunca pudo meter en cintura a los transportistas, quienes siguen estando 
muy por debajo de las necesidades de los queretanos. El otro es Enrique Abedrop Rodríguez, exvocal de la de CEA 
que dejó sin agua por casi un mes a los habitantes de la Zona Metropolitana de Querétaro. EL GOBERNADOR 
REALIZARÁ HOY SU PRIMERA VISITA A LA UAQ. Hoy será la primera ocasión que Mauricio Kuri González ya en 
función de gobernador visite la Universidad Autónoma de Querétaro. Estará a las 11:00 horas en el Centro de 
Negocios, allá en Juriquilla. Ahí, nos comentan, encabezará el arranque de los Foros Ciudadanos para el Plan Estatal 
de Desarrollo. Nos cuentan que la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, puso un balón para que el gobierno del 
estado meta gol. Dijo que la Universidad trabajó junto con actores sociales, activistas y diversas organizaciones, 
para la construcción de un proyecto con 12 temas encaminados a sumar al Plan Estatal de Desarrollo 2021-2027 
con agendas que pudieran ser tomadas en cuenta por la autoridad. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¡YA BASTA DE TANTA IRRESPONSABILIDAD! Ojalá que el llamado ayer de la secretaria de Gobierno Guadalupe 
Murguía Gutiérrez a los servidores públicos estatales y municipales, así como a los sectores público, privado y 
social, a respetar las disposiciones en materia de desarrollo urbano -en el marco de la rueda de prensa del 
gobernador Mauricio Kuri en la que anunció las obras hidráulicas que se llevarán a cabo en San Juan del Río y los 
apoyos a la población afectada por las inundaciones- sea verdaderamente comprendido y acatado. ¡Ya basta de 
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tanta irresponsabilidad al otorgar cambios de uso de suelo y al autorizar obras en zonas de alto riesgo!, ¡es 
verdaderamente criminal!, y así lo hizo ver la funcionaria, quien advirtió sobre las sanciones administrativas y 
penales. ENCABEZA HOY ABIGAIL ARREDONDO PRIMERA RUEDA DE PRENSA COMO DIRIGENTE DEL PRI. 
Que, tras su derrota como candidata del tricolor a la gubernatura de Querétaro, Abigail Arredondo Ramos ofrecerá 
hoy su primera conferencia de prensa como presidenta del Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI. Cabe recordar 
que la también exdiputada local fue la única aspirante registrada ante la Comisión Estatal de Procesos Internos del 
tricolor, junto con Luis Antonio Macías Trejo como secretario general, y que tuvieron el 52 por ciento de apoyo de 
los consejeros estatales y municipales, y del total de sectores y organizaciones del partido. Sin embargo, un grupo 
de priistas -entre ellos Francisco Pérez Rojas, Isabel Aguilar Morales y Óscar Altamirano, quienes aspiraban a la 
dirigencia- acusaron previamente una simulación para renovar la dirigencia de ese instituto político, porque el 
ahora expresidente Paul Ospital pretendía imponer a Arredondo Ramos. RESCATAN A 7 PERSONAS 
EXTRAVIADAS EN EL CERRO DE PINAL DE ZAMORANO. Que alrededor de 13 elementos y ocho unidades de la 
Coordinación de Protección Civil del Estado de Querétaro (CPCEQ), la Coordinación Municipal de Protección Civil 
de Colón, así como de Bomberos Querétaro, la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro y de Policía 
Estatal participaron en los trabajos de búsqueda y rescate de siete personas que se extraviaron, cerca de las 19 
horas del domingo, en el Cerro de Pinal de Zamorano, municipio de Colón. Dichas personas lograron hacer 
contacto con las autoridades para solicitar su apoyo y a las 00:27 horas de este lunes se concretó el rescate de 
cinco mujeres y dos hombres, a quienes de inmediato se les brindaron primeros auxilios, ya que presentaban 
síntomas de hipotermia y deshidratación. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / ILUMINAN CASA DE LA CORREGIDORA DE ROSA 
LA CASA DE LA CORREGIDORA se iluminó de rosa anoche, al igual que otros monumentos de Querétaro, México y 
el planeta, para conmemorar el Día Mundial del Combate al Cáncer de Mama. En la ceremonia estuvieron el 
gobernador Mauricio Kuri González y la presidenta estatal del DIF, Car Herrera, acompañados del alcalde 
capitalino Luis Nava Guerrero y su esposa Araí Domínguez, junto con funcionarios y representantes de diversas 
agrupaciones sociales comprometidas con la causa para sensibilizar sobre la prevención y oportuna detección de 
la enfermedad. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / ABIGAIL SIN LOS GOBERNATORS 
Por Juan Antonio del Agua 
En la CDMX, protestó este lunes la nueva lideresa estatal ABIGAIL ARREDONDO RAMOS ante ALEJANDRO 
MORENO “ALITO”. Los ex gobernadores de Querétaro participaron de manera virtual. Bueno -jejeje- no estuvo ni 
siquiera JOSÉ CALZADA ROVIROSA,  aún dirigente nacional del Movimiento Territorial. Y es que, dicen los malosos, 
que si ya saben cómo se pone, pa’ que lo invitan. AGUA Y TEQUILA DE JOSECHO, VA DERECHO. (PA 2) 
 
EL JICOTE / MAURICIO KURI. EL DISCURSO III 
Por Edmundo González Llaca 
Reconozco que cuando analizo los compromisos de la clase política no soy un bien pensante. Algunas de las 
afirmaciones del Gobernador Mauricio Kuri, me dejaron como la estatua del pensador de Rodin: sentado, eso sí, 
vestido como pudoroso queretano; con la cabeza recargada en una mano en actitud reflexiva. Así me quedé cuando 
dijo que haría 130 obras los primeros cien días. Recordé cuando un Presidente de la República informó que había 
hecho miles de acciones educativas, un periodista investigó y se supo que una acción educativa, era desde 
construir un aula hasta poner un vidrio en una escuela. Mi sugerencia es que cada obra que realice el gobierno en 
estos cien días haga mención de que se trata de una de las 130 prometidas. Kuri se comprometió a gobernar, dirían 
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los jóvenes, en modo humilde. ¿Cómo se aterrizaría esa virtud en acciones de gobierno? Creo que no solamente en 
crear, construir e inaugurar. El problema es que los gobernantes de todos los niveles tienen obsesiones adánicas, 
deben ser los primeros en todo; el romper listones con escenografía y fotos, es todo un delirio. Un gobierno en 
modo humilde debe estar convencido que no parte de cero, que hay muchas obras las que es necesario 
simplemente recuperar porque están olvidadas. Gobernar no es solamente estrenar, gobernar es también 
conservar, remodelar,  modernizar. Una parte importante y estimulante del discurso fue cuando Kuri manifestó 
que no habrá espacio para la corrupción. Conminó a su equipo para que presenten sus 5 de 5: la declaración 
patrimonial; fiscal; no conflicto de intereses; carta de antecedentes no penales y un examen antidoping. Después 
de lo ocurrido con Lozoya, en el que no sé quién nos engañó, si el Presidente o Lord Gertztapo, pero nos hicieron 
creer que el acusado estaba bajo arresto domiciliario. Nos mintieron miserablemente, salvo que el domicilio de 
Lozoya también incluya restaurantes de lujo. ¿Qué podría sugerir para que este trascendente compromiso de Kuri 
no esté contaminado del “sospechosismo”? Recuerdo una promesa que hizo Francisco Domínguez desde su 
campaña: la creación de una Contraloría Social. Esta Contraloría integrada por ciudadanos, según prometió: 
“Podría incluso auditar nuestras auditorías”. En su momento reconocí las bondades de la propuesta y cíclicamente 
durante su gobierno también le recordé que no la había cumplido, ni la cumplió, diría Don Teofilito. El Gobernador 
ha dicho que no puede gobernar solo, que son los ciudadanos los principales protagonistas del destino de 
Querétaro. ¡A comprobarlo! ¿Cómo? Con un Consejo de Participación Ciudadana, conformado por representantes 
de los diversos sectores sociales, que puedan sugerir, opinar y monitorear desde la sociedad civil los compromisos 
de gobierno, no solamente sobre el tema de la corrupción, sino sobre toda la administración. Es el momento 
político para que la sociedad civil participe en la responsabilidad de gobernar. Un Consejo creado exprofeso será 
una prueba de que, efectivamente, Kuri quiere gobernar con todos. (PA) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
CONCIENCIA. Proyectos sin dinero son demagogia, pero cuando se atiende una emergencia y planea y se aplican 
recursos suficientes se habla de gobernantes conscientes. Mauricio Kuri anunció la inversión de 627 mdp para 
obras y apoyo a damnificados de San Juan del Río y sin alardes está cumpliendo. (N 1) 
 
EDITORIAL / ATENCIÓN Y APOYO EN SJR.  
El gobernador del estado, Mauricio Kuri anunció ayer un paquete de proyectos para mitigar las afectaciones por 
las lluvias en el municipio de San Juan del Río. Sin duda, en el inicio de la nueva Administración estatal, San Juan 
del Río ha estado en la mira de Kuri González para atender los daños por el aumento del nivel del agua del río San 
Juan. Este municipio, como el segundo más grande de la entidad, tiene una importancia estratégica por su posición 
económica y geográfica. Recordemos que, en los inicios de la industrialización de Querétaro, esta localidad fue la 
palanca para el desarrollo de la entidad, por lo que poner atención en él en la actualidad significará parte de la 
estrategia de reactivación económica tras los estragos generados por la COVID-19. En temas políticos, ayer Abigail 
Arredondo, quien fuera contendiente a la gubernatura de Querétaro por el PRI y también diputada en la pasada 
Legislatura, tomó protesta como dirigente estatal de este instituto político. Más allá de las coincidencias en el 
ámbito nacional entre el PRI y el PAN, será importante vislumbrar la relación con el Gobierno estatal emanado del 
grupo blanquiazul. ¿Serán opositores férreos o serán complacientes ante las decisiones que tenga el Ejecutivo 
estatal? Ya se verá en el andar de los días. Ayer el alcalde Luis Nava nombró a los directores de los institutos 
desconcentrados del municipio de Querétaro, completando prácticamente su equipo de trabajo. Manténgase 
informado a través de amqueretaro.com. Tenemos para usted los canales de WhatsApp y Telegram, donde 
tenemos el acontecer local, nacional e internacional. Disfrute la lectura. (AM) 
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TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
VAN 101 MUERTES POR CÁNCER DE MAMA. En aumento. Querétaro, junto con San Luis Potosí, Aguascalientes, 
Sinaloa, Durango, Baja California y Jalisco, se ubica en el segundo estrato de mortalidad por cáncer de mama, de 
17.68 a 21.58 defunciones por cada 100 mil mujeres de 20 años y más, por encima del 17.94 de la tasa nacional, de 
acuerdo con los datos divulgados por el INEGI en el marco del día mundial dedicado a la lucha contra esta 
enfermedad que provocó el año pasado 7,880 muertes en nuestro país. QUERÉTARO AL CENTRO clasificado en el 
segundo estrato nacional, por estar en el rango de entre 17.68 y 21.58 defunciones por casa 100 mil personas, a 
causa del cáncer de mama. En lo que va de este 2021 han fallecido 101 mujeres. Estos decesos representan el ocho 
por ciento de los 97,323 provocados por tumores malignos. De los 7,880 por esta causa específica la gran mayoría 
son del sexo femenino: 7,821 por solo 58 hombres. En el caso local, la Secretaría de Salud del Estado (SESEQ) 
diagnosticó en 2020 un total de 86 mujeres con cáncer de mama y 138 defunciones, pero este año con menores 
registros, 69, ya van 101 muertes. Cuidado. Señaló el INEGI que la tasa más alta de defunciones de mujeres por 
cáncer de mama se registra en el grupo de edad de 60 años o más (49.08 por cada 100 mil mujeres) y que esta se 
origina a partir del crecimiento descontrolado e independiente de las células que forman un tumor maligno que 
puede invadir tejidos circundantes y también órganos distantes (metástasis). La Organización Mundial de la Salud 
(OMS) lo reconoce como el tipo de cáncer más común en el mundo. Según las Naciones Unidas este tipo de cáncer 
fue el de mayor incidencia en 2020, con 2.3 millones de casos nuevos (11.7% del total diagnosticados a nivel 
mundial). Además, “se estima que a los años de vida perdidos ajustados en función de la discapacidad (AVAD) en 
mujeres con cáncer de mama superan a los de cualquier otro tipo de cáncer”. Con el objetivo de fomentar la 
autoexploración mamaria y la detección temprana, así como promover el acceso a controles, diagnósticos y 
tratamientos oportunos y efectivos, la OMS designó el 19 de octubre como el Día mundial de la lucha contra el 
cáncer de mama. A propósito de ello se especificó que el cáncer de mama no tiene una causa única; se han 
identificado una serie de factores que contribuyen en su aparición y desarrollo; por ejemplo la edad, conforme las 
personas envejecen aumenta el riesgo  de padecerlo; el inicio temprano de la menstruación (antes de los 12 años) 
e inicio tardío de la  menopausia (después de los 55 años); antecedentes de cáncer de seno o de ovario; la obesidad 
y el  sobrepeso; el tabaquismo y la ingesta de alcohol; algunas terapias de reemplazo hormonal y ciertos 
anticonceptivos orales; así como mutaciones genéticas heredadas en los genes. En PLAZA DE ARMAS nos hacemos 
eco del INEGI para divulgar esta importante información en la que nuestro estado aparece en el segundo estrato de 
mortalidad, por encima de la media nacional. La lucha contra esta enfermedad que ataca a la mejor mitad de la 
sociedad, las mujeres, debe continuar. Las mayores de 40 años pueden realizarse la mastografía, gratuitamente, en 
la Unidad de Especialidades Médicas de Detección y Diagnóstico de Cáncer de Mama (UNEME-DEDICAM) ubicada 
en Avenida Fray Luis de León s/n en Centro Sur, con citas a los teléfonos 442-2291819 y 442-2291824, de ocho de 
la mañana a 15:30 horas de lunes a viernes, o en el Hospital General de Cadereyta, llamando al 221-2760865 y 
441-2761957. Queretanas, no se esperen. -BLANCAS Y NEGRAS- Y volver, volver. Abigail Arredondo y Antonio 
Macías protestaron este lunes en la sede nacional del Partido Revolucionario Institucional como presidenta y 
secretario general del comité estatal, respectivamente, ante el dirigente nacional Alejandro Moreno “Alito”, en 
sustitución de Paul Ospital y Chela Juárez, ahora diputados locales en el Congreso de Querétaro. La nueva lideresa 
del tricolor anunció el regreso de la marea roja, la conformación de un partido fuerte, revitalizado y listo para 
competir en el 2024 y devolverlo al lugar que, dijo, le corresponde. Planteó la protección de las mujeres y la mejora 
de los servicios públicos. El acto fue seguido electrónicamente por los priistas queretanos, incluidos los 
exgobernadores Mariano Palacios Alcocer, Enrique Burgos García y José Calzada Rovirosa. -EL HISTORIETARIO- 
Del disco duro. La noticia de muerte por Covid de Collin Powell, el primer secretario de la Defensa de color en los 
Estados Unidos, nos trajo ayer el recuerdo de una curiosa e interesante anécdota ocurrida en el lienzo charro de 
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Agualeguas, cercano a Monterrey, durante la histórica visita del presidente George Bush a Nuevo León (26 y 27 de 
noviembre de 1990) acompañado por su esposa Bárbara y el hijo Mayor, George Walker Bush. Resulta que el 
Junior se aburrió con la charreada y le pidió permiso a papá presidente para regresarse a Estados Unidos, pero… ni 
modo de enviarlo en el Air Force One. ¿Nos prestas tu avión, Mario, para que lleven a George? solicitó Carlos 
Salinas de Gortari a Mario Vázquez Raña, presidente de Organización Editorial Mexicana, quien por supuesto 
facilitó su poderoso Learjet. Para completar el cuadro, el presidente 41 de los Estados Unidos ordenó al jefe de su 
estado mayor, el hoy desaparecido Colin Powell, acompañar al junior. Y Mario Vázquez Raña sumó a la tripulación 
a su jefe de ayudantes, el mayor Florencio Herrera, antiguo escolta del presidente Luis Echeverría, hombre de 
todas las confianzas, quien nos compartió su alucinante experiencia en los ya lejanos tiempos de El Sol de México. 
Va de cuento. Minutos después de entrar al espacio aéreo estadounidense, el capitán de la nave informó a George 
W. Bush que había exceso de tráfico y la torre de control, ignorando quiénes viajaban en el avión privado de 
bandera mexicana, les retrasaría el aterrizaje. Imposible. Para resolver el inconveniente, Colin Powell, que 
supervisó 28 crisis internacionales, entre ellas la Operación Tormenta del Desierto, le dio al piloto una clave del 
servicio secreto para ordenar el acceso urgente. Y sí, de inmediato se abrió el cielo y se autorizó pista. Solo que al 
tocar suelo y abrir la escotilla, el mayor Florencio Herrera se encontró con una docena de patrullas, carros de 
bomberos y una verdadera nube de agentes del FBI, CIA y DEA, apuntándole con armas de alto poder. ¿Cómo un jet 
privado mexicano tenía la clave única del jefe de la Casa Blanca? Tras la sorpresa, Collin Powell -una de las figuras 
más reconocibles del mundo- hizo a un lado al atribulado militar mexicano, asomó frente a la escalerilla para hacer 
la paz y el joven Bush llegó a su destino, sano y salvo. Años después, en 2001, siendo el presidente 43 de los 
Estados Unidos, George W. Bush nombraría a Powell secretario de Estado y enfrentarían el peor ataque terrorista, 
el del 11-S, pero esa es otra historia. Hoy la noticia es su muerte. Se fue un grande. (PA 4) 
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